
 

 

Viernes 08 de Marzo 2024 

PRESIDENTE NACIONAL 
 
Concamin y Alejandro Armenta promueven la competitividad para el desarrollo 
económico 

(2024-03-07, Redacción, La Crónica de Hoy (sitio), )  

El líder de la Confederación de Cámaras Industriales de los Estados Unidos Mexicanos 
(CONCAMIN), José Abugaber Andonie, compartió su propuesta de desarrollo industrial con 
Alejandro Armenta, senador de Morena. La propuesta busca impulsar el crecimiento económico, 
generar más empleos, fortalecer las cadenas de valor y promover la competitividad de México. 
Armenta destacó la importancia de los micro, pequeños y medianos empresarios, que generan 
el 80% de los empleos en el país. En la reunión estuvieron presentes el Presidente de la CMIC, 
Francisco Solares, entre otros. 
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LUIS MÉNDEZ JALED 

 
La industria constructora detona al menos cuatro ramas económicas: CMIC 

(2024-03-08, Redacción, El Liberal del Sur VER (sitio), )  

Luis Rafael Méndez Jaled, el único candidato registrado para dirigir la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC), se reunió con los integrantes de la CMIC en 
Coatzacoalcos. Méndez Jaled enfatizó la importancia de los constructores para generar empleo 
y construir, mientras que el Ejército Mexicano se encarga de la seguridad. Méndez Jaled también 
se refirió a los adeudos con Petróleos Mexicanos, señalando que es necesario hacer un 
diagnóstico y que los constructores deben presentar denuncias para abordar el problema. 
Méndez Jaled presentó su proyecto de tres ejes: representación con liderazgo, gestión de calidad 
y servicios de alto valor para los afiliados. Se espera que Méndez Jaled asuma la presidencia de 
la CMIC a mediados de marzo. 
 
CMIC garantiza más de 4 millones de empleos en México 

(2024-03-07, Redacción, Heraldo de Xalapa, )  

Luis Rafael Méndez Jaled, aspirante a la presidencia nacional de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC), busca desarrollar un plan de trabajo que garantice el 
desarrollo sostenible para las empresas y promueva el empleo. La CMIC emplea actualmente a 
más de 4 millones de personas en México. Méndez Jaled busca que la CMIC sea un 
"influenciador" del desarrollo económico a través de obras en el país. Sin embargo, existe 
incertidumbre en el sector debido a una propuesta para que el Ejército Mexicano se encargue del 
mantenimiento de las carreteras, lo que reduciría las atribuciones de la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT). 
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VER (Sitio), En Contacto VER (sitio),  
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Busca Luis Rafael Méndez Jaled la presidencia nacional de la CMIC 

(2024-03-07, Elizabeth Aviña, Presencia VER (sitio), )  

Luis Rafael Méndez Jaled, candidato a presidente nacional de CMIC, visitó Coatzacoalcos y 
afirmó que es tiempo de platicar, hacer grandes alianzas y poner en la mesa el gran valor de los 
constructores. Méndez Jaled, quien será presidente de CMIC Nacional a mediados de marzo, 
buscará representación con liderazgo, gestión de calidad y brindar servicios de alto valor para los 
afiliados. También buscará generar convenios y comisiones mixtas con las autoridades para 
resolver retos como mejoras regulatorias y el pago a proveeduría. Méndez Jaled enfatizó la 
importancia de las alianzas con las grandes empresas y la necesidad de proteger a los 
empresarios a través de obligados solidarios. 
 
Cámara Mexicana de Industria de la Construcción en proceso de elegir presidencia 

(2024-03-07, Redacción, Más Noticias VER (Sitio), )  

Luis Rafael Méndez Jaled, candidato a la presidencia nacional de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción, propone mejorar la calidad de vida de los ciudadanos a través de 
su gestión, liderazgo y servicios de alto valor. Méndez Jaled destaca la importancia de la industria 
de la construcción, que genera cuatro millones de empleos en México y es clave para la 
economía. Propone estudiar la participación del ejército en obras de construcción y 
mantenimiento de carreteras. Además, Méndez Jaled enfatiza la necesidad de mejorar la calidad 
de las obras y los servicios, y de brindar apoyo a las empresas constructoras para que puedan 
competir con las empresas extranjeras. 
 
Constructores rechazan intervención de Sedena en obras públicas federales 

(2024-03-07, Sayda Chiñas, La Jornada de Veracruz VER (sitio), )  

Luis Rafael Méndez Jaled, candidato a la dirigencia nacional de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC), se opone a la propuesta del gobierno federal de que la 
Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) realice labores de bacheo y desarrollo de obras 
públicas, argumentando que los militares deben cuidar la soberanía del país. Méndez Jaled 
cuestiona si el ejército será el ejecutor de las obras o solo administrará los recursos, y señala que 
el sector de la construcción representa el 2% del PIB y emplea a muchas personas. Afirma que 
aún no se conocen las afectaciones al sector debido a la falta de claridad en cómo se ejercerán 
los recursos a través de la Sedena. Méndez Jaled defiende la necesidad de que cada institución 
cumpla con sus labores según la Constitución y el ejercicio de la profesión, argumentando que el 
Ejército debe regresar a sus funciones de cuidar la soberanía del país. 
 
Participación del Ejército en obras genera mucha inquietud entre socios de CMIC, hay 
riesgo de desempleo en el sector 

(2024-03-07, Redacción, Sin Fronteras VER (sitio), )  

Luis Rafael Méndez Jaled, candidato único a la presidencia nacional de la Cámara Nacional de 
la Industria de la Construcción (CMIC), ha expresado su preocupación por la decisión del 
gobierno de otorgar al Ejército Mexicano la realización de grandes obras y el mantenimiento de 
la red carretera federal. Méndez Jaled considera que esto desvía al Ejército de su función 
principal de proteger la soberanía nacional. Además, teme que la militarización de estos sectores 
pueda afectar a la industria de la construcción, que genera 4 millones de empleos en el país. 
Méndez Jaled propone que el gobierno se enfoque en proteger la soberanía del país y permita a 
los constructores realizar obras de calidad. 
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Golpe Político VER (Sitio), Noticias desde Veracruz VER (sitio),  
 
Por la pandemia y la inversión pública 

(2024-03-07, Redacción, El Heraldo de Veracruz VER (sitio), )  

Luis Rafael Méndez Jaled, candidato oficial a la presidencia nacional de la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción (CMIC), ha estimado que el sector de la construcción ha 
registrado un decrecimiento del 20% en los últimos años debido a la pandemia de COVID-19 y a 
la caída de la inversión pública en infraestructura. Méndez Jaled ha destacado la necesidad de 
mejorar la regulación del sector y de promover la transparencia y la competencia justa entre las 
empresas constructoras. Además, ha expresado preocupación por el riesgo de polarización social 
durante el proceso electoral, instando a los empresarios a ser neutrales y objetivos al elegir a los 
próximos gobernantes. Méndez Jaled asumirá la presidencia nacional de la CMIC el 15 de marzo. 
 
Buscan que CMIC sea "influenciador" del desarrollo económico 

(2024-03-07, Redacción, Encuentro Informativo VER (sitio), )  

Luis Rafael Méndez Jaled, aspirante a la presidencia nacional de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC), ha presentado un plan de trabajo para garantizar el 
desarrollo sostenible y generar empleo. La CMIC emplea actualmente a más de 4 millones de 
personas en México, siendo una de las principales industrias generadoras de empleo. Méndez 
Jaled busca mejorar las condiciones de vida a través de obras, gestionar los intereses de los 
empresarios y mejorar servicios utilizando tecnología. Además, Méndez Jaled ha expresado su 
preocupación por una propuesta para que el Ejército Mexicano se encargue del mantenimiento 
de las carreteras, en lugar de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes. 
 

CONSTRUCCIÓN 
 
Reconoce Cemex a mujeres líderes en la construcción0 Comments 

(2024-03-08, Redacción, Revista Magazzine (Sitio), )  

Cemex reconoció a las mujeres líderes en la industria de la construcción durante el evento Mujer 
Construrama 2024. Tres de cada 10 negocios Construrama son liderados por mujeres, y cuatro 
concesionarias Construrama encabezadas por mujeres fueron reconocidas por su destacado 
desempeño en 2023. El evento contó con conferencias para el crecimiento personal y profesional 
de las mujeres. Además, las asistentes eligieron a Sintrata, una organización que trabaja contra 
la esclavitud moderna en México y Latinoamérica, como beneficiaria de los recursos recaudados. 
Mujer Construrama es un evento anual que celebra el rol de la mujer en la industria de la 
construcción. 
 
Reconocen a Grupo Sadasi con sello Best Place to Live 

(2024-03-08, Redacción, Reforma, . 8)  

Grupo Sadasi se ha convertido en la primera empresa desarrolladora en México en obtener la 
certificación internacional Best Place to Live, que reconoce a las mejores inmobiliarias o 
constructoras basándose en la satisfacción de sus compradores. Esta certificación evalúa la 
calidad de vida en diferentes aspectos, como la satisfacción general del cliente, el estado de la 
vivienda, la calidad de las áreas comunes y verdes, el proceso de entrega y el servicio de 
postventa. Grupo Sadasi ha obtenido esta certificación gracias a la evaluación positiva de más 
de 300 clientes en cinco proyectos. La empresa ha sido reconocida por su calidad y 
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sustentabilidad en el pasado, y actualmente cuenta con más de 45 desarrollos activos en 12 
estados de México. 
 
Limitaciones técnicas provocaron subestimación de huracán 'Otis': NHC 

(2024-03-07, Rafael López Méndez, Milenio (sitio), )  

El Centro Nacional de Huracanes (NHC) de Estados Unidos ha reconocido que subestimó la 
intensidad del huracán Otis, que devastó la zona turística de Acapulco y causó daños en otros 
seis municipios de Guerrero en octubre de 2021. El NHC admitió que no contaba con datos de 
reconocimiento disponibles en el momento estimado de máxima intensidad de Otis, lo que llevó 
a una subestimación significativa de su verdadera intensidad. Las estimaciones convencionales, 
objetivas y subjetivas de los satélites subestimaron la intensidad de Otis debido a las limitaciones 
de la técnica Dvorak. El huracán Otis dejó daños significativos en la infraestructura, incluyendo 
el 98% de las viviendas y alrededor del 80% de los hoteles de la zona turística de Acapulco. Los 
costos de reconstrucción de Acapulco se estiman entre 12 mil y 16 mil millones de dólares. El 
gobierno federal ha invertido 28 mil 463 millones de pesos para la rehabilitación de la bahía y ha 
comenzado la entrega de enseres para los habitantes afectados. 
 
José María Barroso Ramírez es nombrado como nuevo presidente de la Cámara Nacional 
del Cemento (CANACEM) 

(2024-03-08, Redacción, Pilotzi Noticias (Sitio), )  

José María Barroso Ramírez, director general corporativo de Cementos Moctezuma, ha sido 
nombrado presidente de la Cámara Nacional del Cemento (CANACEM) para el periodo 2024-
2025. Barroso Ramírez se enfrentará a desafíos como el fenómeno del nearshoring y sus 
impactos en la industria del cemento. Su objetivo es mantener una comunicación continua entre 
el sector y los tres niveles de gobierno en México, así como impulsar la Hoja de Ruta México 
FICEM: "Hacia una Economía Baja en Carbono". Barroso Ramírez cuenta con más de 40 años 
de experiencia en el sector del cemento y ha ocupado diversas funciones a nivel nacional e 
internacional. Su nombramiento refleja el reconocimiento a su liderazgo y trayectoria en la 
industria. 
 

RELEVANTES NACIONALES 
 
Marcan ocurrencias inicio de campañas 

(2024-03-08, Érika Hernández, Reforma, . 1)  

Durante la campaña electoral en México, los candidatos han hecho promesas y propuestas 
extravagantes para ganar votos, como reducir la edad mínima para el pago de pensiones, ofrecer 
verificación gratuita de autos y construir megacárceles. Sin embargo, expertos advierten que no 
se ha identificado el financiamiento a largo plazo para estas propuestas y critican la falta de 
viabilidad de algunas de ellas. Además, el actual gobernador de Jalisco pide evitar las 
"ocurrencias" en la campaña. 
 
Derribaremos todas las puertas: padres de los 43 

(2024-03-08, Redacción, El Universal, . 1,9)  

Los padres de los 43 normalistas desaparecidos en Ayotzinapa advierten que solo aceptarán 
reunirse con el presidente López Obrador y derribarán todas las puertas necesarias hasta 
conocer la verdad sobre el paradero de sus hijos. Se sienten enojados, engañados y 
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decepcionados por la falta de respuesta del gobierno actual. Consideran que el presidente no los 
recibe para evitar que cuestionen su incapacidad para resolver el caso. 
 
"Tiempo de mujeres, sólo si es para todas" 

(2024-03-08, Ivonne Melgar, Excélsior, . 1,13,14,15,16,17,18)  

Las mujeres que ocupan los principales espacios de poder político en México coinciden en que 
no basta con llegar a esas posiciones, sino que deben reconocerse los desafíos particulares que 
cada mujer enfrenta y ejercer el mando de manera plena y real, evitando repetir vicios machistas. 
Aunque se ha logrado avances en la participación femenina y la paridad legislativa, aún existen 
barreras que deben derribarse y persiste una resistencia cultural que incluso las mujeres 
fomentan. Es necesario trabajar hacia una igualdad real y una vida sin violencia para todas las 
mujeres. 
 
Cables del crimen provocan incidente aéreo 

(2024-03-08, Raúl Flores, Excélsior, . 22)  

Un helicóptero de la Armada de México (Semar) rozó cables de alta tensión mientras realizaba 
un sobrevuelo en Sinaloa. La aeronave realizó un aterrizaje de seguridad y los tripulantes se 
encuentran a salvo. La tripulación se dirigió al Aeropuerto Internacional de Culiacán para su 
revisión y reparación. Los cables de alta tensión son instalados por organizaciones delictivas para 
generar energía en laboratorios clandestinos. La Secretaría de Marina, a través de la Armada de 
México, contribuye en la lucha contra la delincuencia organizada en beneficio de la población 
mexicana. 
 
Policías matan a tiros a alumno de Ayotzinapa y reactivan la hoguera 

(2024-03-08, Rogelio Agustín, Milenio Diario, . 1,18)  

En Guerrero, un estudiante de la Normal Rural de Ayotzinapa fue asesinado a tiros por la policía 
estatal en un filtro de vigilancia. En respuesta, otros estudiantes quemaron una patrulla de la 
corporación. Los padres de los 43 estudiantes desaparecidos rechazaron tener un diálogo con el 
presidente Andrés Manuel López Obrador sin la presencia de sus abogados. 
 
AMLO: en la irrupción en Palacio Nacional, mano negra 

(2024-03-08, Redacción, La Jornada, . 1,3)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador calificó la irrupción de encapuchados en Palacio 
Nacional como una "vulgar provocación" y aseguró que hay una "mano negra" detrás de estas 
acciones. Propuso reunirse con los padres de los estudiantes desaparecidos de Ayotzinapa sin 
la presencia de asesores y abogados del movimiento, a quienes acusa de actuar de manera 
incorrecta. También pidió a la Fiscalía suspender la investigación sobre los hechos de Palacio y 
anunció que los funcionarios se cooperarán para reparar la puerta dañada. 
 
¡La lucha sigue! 
(2024-03-08, Sayuri López, El Heraldo de México, . 1,26)  

En América Latina, cada dos horas una mujer es asesinada, con un total de 4,050 feminicidios 
en 2022 en 26 países de la región, según la CEPAL. A nivel mundial, los derechos de las mujeres 
están retrocediendo, con reformas legales que no se aplican correctamente. En países como 
Nicaragua, Cuba y Venezuela, no se publican cifras oficiales sobre feminicidios, lo que debilita 
las instituciones y organizaciones civiles. Además, se menciona la situación de las mujeres en 
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Afganistán, Gaza, Ucrania y Estados Unidos, donde se han visto afectados sus derechos y 
libertades. 
 
Garantiza SHCP transición sexenal suave ordenada 

(2024-03-08, Felipe Gazcón, Jeanette Leyva, El Financiero, . 1,4)  

El secretario de Hacienda, Rogelio Ramirez de la O, garantizó una transición sexenal suave y 
estable en México, independientemente del resultado de las elecciones. El país cuenta con un 
blindaje financiero de más de 251 mil millones de dólares para absorber posibles choques 
externos. Por su parte, la directora de Citigroup, Jane Fraser, afirmó que el compromiso con 
México es inquebrantable y que el país tiene un futuro brillante. 
 
8M Fuerza femenil en estados 

(2024-03-08, Elizabeth Meza Rodríguez, El Economista, . 1,4)  

Según el estudio "Mujeres en los negocios 2024: Vías hacia la paridad" realizado por Grant 
Thornton, en el último año se ha retrocedido en la incorporación de mujeres en puestos de 
liderazgo en México, con una reducción del 38% al 36% de su participación en la alta dirección. 
Esto se debe a la falta de estrategias claras de diversidad e inclusión por parte de las empresas. 
A nivel global, la representación femenina en puestos directivos es del 33.5%, pero se avanza de 
manera lenta hacia la paridad. 
 
Valora Xóchitl revivir aeropuerto de Texcoco 

(2024-03-08, Juan Luis Ramos, El Sol de México, . 1,12)  

La candidata presidencial Xóchitl Gálvez considera retomar la construcción del aeropuerto de 
Texcoco si gana la elección de junio, argumentando que la Ciudad de México necesita una 
terminal con seis pistas para atender a 100 millones de pasajeros. Gálvez también mencionó que 
la única manera de reconsiderar la construcción del aeropuerto es si el sector privado se involucra 
en el proyecto. Por otro lado, la candidata Claudia Sheinbaum declinó la invitación a un evento 
con banqueros y fue abucheada por los asistentes. 
 
Mi miedo se volvió fuerza 

(2024-03-08, Redacción, Reporte Indigo Cinco Días, . 1,11)  

En el 8M de este año, se destaca la ausencia de propuestas concretas para erradicar el 
machismo en México, a pesar de que por primera vez una mujer podría convertirse en presidenta. 
El país ha sido escenario de miles de feminicidios y se reconoce la falta de acceso a la justicia, 
la desigualdad en el emprendimiento femenino y las tareas del hogar, entre otros problemas. Es 
necesario deconstruir esta realidad. 
 
El Día Cero sin agua 'ya llegó' a la CDMX 

(2024-03-08, Ángel Ortiz, Rodrigo Cerezo, Hugo Salvador, 24 Horas, . 1,7)  

La escasez de agua en la Ciudad de México afecta a millones de personas y se prevé que 
empeore en los próximos meses. Los habitantes tienen que recurrir a la compra de pipas de agua 
para enfrentar la problemática. Expertos y funcionarios públicos coinciden en la necesidad de 
tomar medidas urgentes para abordar el problema, como el ahorro de agua, tarifas justas y 
mayores inversiones en infraestructura. 
 
Ejecutan marina exitosa maniobra de mi-17 en Culiacán, Sinaloa  
(2024-03-08, Redacción, El Independiente, . 13)  
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La Secretaría de Marina Armada de México ha informado de un aterrizaje precautorio de un 
helicóptero MI-17 en Sinaloa, sin reportar daños ni heridos. El percance ocurrió cuando el 
helicóptero rozó una de sus palas del rotor principal con un cable no balizado durante una 
operación de apoyo al mantenimiento del Estado de Derecho. La tripulación realizó un aterrizaje 
precautorio para su revisión de seguridad y luego se concentró en el Aeropuerto Internacional de 
Culiacán para su reparación. La Marina, en coordinación con autoridades de Seguridad Pública, 
contribuye a combatir las actividades delictivas de la delincuencia organizada. 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
Temen mujeres unirse al 9M como protesta 

(2024-03-08, Viridiana Martínez, Reforma.com (sitio), )  

El "9M nadie se mueve" es una forma de protesta contra las deudas con las mujeres en materia 
laboral, pero muchas mujeres no pueden participar debido a la precariedad de sus trabajos, según 
María Luisa Flores, presidenta Ejecutiva de Alianza para la Educación Superior y vicepresidenta 
de desarrollo y Sustentabilidad de Coparmex Ciudad de México. Aunque las empresas les dicen 
que no habrá repercusiones por no asistir, muchas mujeres temen perder su trabajo o ser vistas 
como personas que no quieren trabajar. Flores señala que las mujeres perciben un salario menor 
que los hombres y que hay una brecha salarial del 27% entre ambos géneros.  
 
CANACO Tijuana continúa con las gestiones para la renovación de decretos fronterizos 

(2024-03-08, Redacción, Diario Tijuana BC (sitio), )  

El presidente de CANACO SERVYTUR Tijuana, Julián Palombo Saucedo, participó en una 
reunión del Consejo Coordinador Empresarial (CCE) para discutir la modificación de los decretos 
fronterizos. Palombo Saucedo presentó las gestiones de la Cámara de Comercio para modificar 
la vigencia de los decretos, que incluyen estímulos fiscales y tarifas de importación, ante las 
autoridades federales. El presidente del CCE, Lic. Carlos Jaramillo Silva, expresó su apoyo a la 
CANACO Tijuana y se comprometió a trabajar para aprobar las modificaciones antes del final de 
la administración federal. 
 
Jóvenes definirían elecciones al ser casi el 30 % del padrón 

(2024-03-08, Redacción, El Tiempo COAH (sitio), )  

El presidente de la Coparmex, Mario Coria Rohell, ha destacado la importancia de que los jóvenes 
ejerzan su derecho a votar en las elecciones, ya que representan casi el 30% del padrón electoral. 
Sin embargo, muchos jóvenes se muestran apáticos hacia el proceso electoral. A pesar de que 
votar es considerado un derecho y una obligación ciudadana en México, no hay sanciones por 
no cumplir con esta obligación. Como parte de las actividades del Consejo Coordinador 
Empresarial, al que está ligada la Coparmex, se están llevando a cabo estrategias de 
concientización para fomentar la participación de los jóvenes en las elecciones. 
 
Desde la CDMX, las mujeres impulsan una agenda económica y social 
(2024-03-08, Redacción, JLA Noticias CDMX (Sitio), )  

Las cámaras empresariales, incluyendo a COPARMEX, han sido criticadas por su falta de 
representación femenina en puestos de liderazgo, lo que ha llevado a la creación de una agenda 
económica y social que aborda las brechas de género. La Asociación Mexicana de Mujeres Jefas 
de Empresa (AMMJE) y otros organismos empresariales de mujeres han unido fuerzas para 
generar su propia agenda, en colaboración con los candidatos a la jefatura de gobierno de la 
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Ciudad de México. Entre las prioridades de esta agenda se encuentran el impulso al 
emprendimiento, la igualdad salarial y el acceso a mejores puestos de trabajo, y la 
implementación de horarios flexibles. Aunque las empresas globales han liderado el impulso de 
la equidad y la igualdad en el ámbito empresarial, se reconoce que todavía queda mucho por 
hacer. 
 
Continúan gestiones para la renovación de decretos fronterizos 

(2024-03-08, Redacción, Tijuana en Línea BC (sitio), )  

El presidente de CANACO SERVYTUR Tijuana, Julián Palombo Saucedo, participó en una 
reunión del Consejo Coordinador Empresarial (CCE) para discutir la modificación de tres decretos 
fronterizos ante las autoridades federales. Palombo Saucedo destacó la importancia de estos 
decretos para la región fronteriza y la necesidad de su pronta aprobación. La CCE expresó su 
apoyo a CANACO Tijuana y se comprometió a trabajar para que los decretos sean aprobados 
antes del final de la administración federal. 
 
Participación laboral de mujeres aumenta solo 1% durante tres meses en Parral 
(2024-03-08, Redacción, El Sol de Parral (sitio), )  

Según datos del Instituto Mexicano del Seguro Social, la participación laboral de las mujeres en 
Parral ha aumentado en un 1% en un lapso de tres meses, pasando de 7,959 en diciembre de 
2020 a 8,045 puestos en febrero de 2021. El sector comercial encabeza la estadística, con 2,388 
mujeres empleadas en febrero. Sin embargo, Gabriela Barraza Granados, directora de la 
Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) en Parral, señala que el 
crecimiento educativo de las mujeres no se ha visto reflejado en su inclusión laboral. A pesar de 
que su participación en actividades económicas ha aumentado ligeramente en los últimos años, 
sigue siendo baja en comparación con los hombres. Granados enfatiza la importancia de políticas 
públicas que permitan el desarrollo pleno y libre de las mujeres en todos los ámbitos de la vida. 
 
Coparmex propone políticas públicas a favor de las mujeres 

(2024-03-08, Redacción, El Quinto Medio PUE (sitio), )  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) ha propuesto políticas públicas 
para apoyar a las mujeres en México. Entre las propuestas se encuentra la implementación de 
estrategias para reducir la violencia de género, incluyendo alertas tempranas y prevención de la 
violencia. Además, se sugieren incentivos fiscales para empresas que cumplan con la norma de 
teletrabajo, con el objetivo de garantizar igualdad de oportunidades y un trato justo para hombres 
y mujeres. También se propone el regreso de estancias infantiles para brindar cuidado y 
estimulación a los niños, y la implementación de escuelas de tiempo completo para apoyar el 
desarrollo educativo y social de los estudiantes. Coparmex enfatiza que las empresas pueden y 
deben ser un factor de cambio para la integración de estas políticas. 
 
José Medina Mora, titular de COPARMEX, hizo llamado al diálogo para evitar la violencia 
en las próximas elecciones. (Repetido) 

(2024-03-08, Juan Manuel Jiménez, 102.5 MVS Noticias, )  

José Medina Mora, titular de COPARMEX, hizo llamado al diálogo para evitar la violencia en las 
próximas elecciones. 
 
Nace CIAM-CIAR, centro de arbitraje que competirá con las grandes cortes 
internacionales 
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(2024-03-08, Redacción, Ciar Global (sitio), )  

El Centro Internacional de Arbitraje de Madrid (CIAM) y el Centro Iberoamericano de Arbitraje 
(CIAR) han firmado una alianza para crear el CIAM-CIAR, un centro de arbitraje que busca 
convertirse en un referente en arbitraje internacional en la región iberoamericana y en el mundo. 
La iniciativa ha sido respaldada por la Secretaría General Iberoamericana (SEGIB) y la 
Conferencia de Ministros de Justicia de Iberoamérica (COMJIB), así como por entidades 
empresariales como el Consejo de Empresarios Iberoamericanos (CEIB). El CIAM-CIAR, 
presidido por José María Alonso, cuenta con sedes en Madrid, San José y São Paulo. Desde su 
creación en 2020, el CIAM ha administrado 37 arbitrajes internacionales, y se espera que este 
número aumente. 
 
Crecimiento de incidentes de violencia política alarma a Coparmex 

(2024-03-08, Redacción, El Porvenir NL (sitio), )  

El presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), José Medina 
Mora, ha expresado su preocupación por el aumento exponencial de la violencia política en 
México desde 2020. En comparación con los dos años anteriores a las elecciones, el número de 
incidentes de violencia política se ha triplicado. Entre 2018 y 2023, se registraron al menos mil 
607 incidentes, de los cuales el 58% fueron asesinatos. En 2021 se reportaron 178 incidentes, 
mientras que en 2023 la cifra aumentó a 573 casos, un 321% más. Medina Mora insta al gobierno 
federal a tomar medidas para frenar la violencia política y pide al INE que promueva un acuerdo 
entre los partidos políticos para fomentar la paz y la unidad nacional durante el proceso electoral. 
 
La Coparmex planteó cinco políticas públicas con perspectiva de género para reducir la 
violencia de género y que se desarrollen en el ámbito laboral. 
(2024-03-07, Óscar Glenn, EdoMex 101.3 Ultra, )  

La Coparmex planteó cinco políticas públicas con perspectiva de género para reducir la violencia 
de género y que se desarrollen en el ámbito laboral. Solicitó una mesa de trabajo entre el gobierno 
y empresas para mejorar las condiciones laborales. 
 
Monitor de Seguridad de Coparmex: Ocho de cada 10 robos a negocio no se denuncias, 
en muchos casos por miedo y desconfianza a las autoridades, avanzando la impunidad. 
(2024-03-07, Juan Carlos Barajas, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

Monitor de Seguridad de Coparmex: Ocho de cada 10 robos a negocio no se denuncias, en 
muchos casos por miedo y desconfianza a las autoridades, avanzando la impunidad. 
 Se ha registrado un 11.3% más de carpetas de investigación en el gobierno del presidente AMLO 
que en el sexenio anterior, con datos del SESNSP. 

 

José Medina Mora, titular de COPARMEX, hizo llamado al diálogo para evitar la violencia 
en las próximas elecciones. 
(2024-03-07, Juan Manuel Jiménez, 102.5 MVS Noticias, )  

José Medina Mora, titular de COPARMEX, hizo llamado al diálogo para evitar la violencia en las 
próximas elecciones. 

88.9 Noticias, Canal 121 Telefórmula, 103.3 Radio Fórmula, Canal 121 Telefórmula, 103.3 Radio Fórmula, Noticias MVS 
(Sitio), Canal 150 El Financiero Bloomberg,  
 
La COPARMEX presentó la más reciente edición del Monitor de Seguridad, donde se 
destaca que ocho de cada diez robos a negocios no se denuncian. 
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(2024-03-07, Héctor Jiménez Landín, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

La COPARMEX presentó la más reciente edición del Monitor de Seguridad, donde se destaca 
que ocho de cada diez robos a negocios no se denuncian. José Medina Mora presidente de la 
COPARMEX señaló que al no denunciar lo único que crece es la impunidad. 
 
El Congreso que viene: de la parálisis a la negociación 

(2024-03-08, Redacción, Forbes MX (sitio), )  

El Congreso dividido, donde ningún partido o coalición tiene una mayoría absoluta de escaños, 
permite mayor deliberación y debate, así como la construcción de acuerdos y consensos entre 
las diferentes fuerzas políticas. Aunque algunos consideran que esta situación puede llevar a la 
parálisis legislativa, la polarización y resultados insatisfactorios, otros ven en ello la oportunidad 
de un México que logre ponerse de acuerdo y avanzar en beneficio de la sociedad. La próxima 
legislatura, que se vislumbra sin mayorías absolutas, podría ser una oportunidad para alcanzar 
acuerdos de largo plazo en un clima de respeto, tolerancia y diálogo. La opinión fue expresada 
por Lorena Jiménez Salcedo, Presidenta de la Comisión Nacional de Bienestar Social de 
Coparmex. 
 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 
Jaque Mate // La perseguida 

(2024-03-08, Sergio Sarmiento, Reforma, . 10)  

Rosario Robles, exsecretaria de Desarrollo Social de México, ha sido perseguida políticamente y 
sepultada políticamente por hombres poderosos del país. Aunque fue declarada inocente tras 
pasar tres años en prisión preventiva, ha sido inhabilitada por 10 años por una supuesta falta de 
veracidad en su declaración patrimonial, que se refería a una cuenta bancaria con menos de 3 
mil pesos. Robles sostiene que su persecución fue para destruir una estrategia social exitosa y 
justificar la entrega de recursos sin reglas de operación. Además, su presencia como mujer y su 
pasado en la izquierda incomodaban al presidente López Obrador. 
 
Bitácora del director // Mandela unió, no polarizó 

(2024-03-08, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  

El oficialismo en México cita a Nelson Mandela como ejemplo de luchador social que aguantó la 
cárcel por motivos políticos y llegó a presidir su país. Sin embargo, ignoran que Mandela no 
emergió de prisión con ganas de revancha, sino con el ánimo de dejar atrás el pasado y unir a 
su país. Mandela condujo un hábil proceso de negociación que logró aislar a los extremistas de 
ambos bandos y sentar las bases de una nueva Sudáfrica. A diferencia de Mandela, el oficialismo 
en México no renuncia a la polarización y no contempla a quienes piensan distinto. 
 
Veranda // American sería la ganadora de la separación Delta-Aeroméxico 

(2024-03-08, Carlos Velázquez, Excélsior, . 5)  

La alianza entre Aeroméxico y Delta podría ser frenada por el Departamento de Transporte de 
Estados Unidos (DOT), lo que beneficiaría a American Airlines. Aunque Delta y Aeroméxico 
argumentan que la alianza ha sido positiva para los consumidores y la competencia, American 
Airlines parece estar más interesada en aumentar sus precios en las rutas que quedarían 
descubiertas. La disolución de la alianza perjudicaría a los consumidores y la competencia, y 
beneficiaría a American Airlines. Por otro lado, una auditoría de la Secretaría de Turismo reveló 
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que los convenios de concertación con empresas privadas paralizaron gran parte del sector 
turístico. 
 
Cuenta Corriente // Sheinbaum y Citibanamex 

(2024-03-08, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

La ausencia de Claudia Sheinbaum, candidata presidencial de la coalición Sigamos Haciendo 
Historia, en la 32ª plenaria de consejeros de Citibanamex fue considerada un desaire a los 
empresarios de México, quienes abuchearon su ausencia. Según Ana María Lomelí, enlace 
empresarial de Sheinbaum, la candidata canceló su asistencia por motivos de agenda, pero la 
ausencia fue interpretada como un desaire. La situación fue considerada un error político, ya que 
la candidata podría haber enviado a alguien en su representación. Además, se cuestionaron las 
recientes designaciones en la Comisión de Agua Potable y Alcantarillado de Quintana Roo, que 
incluyen a personas con trayectorias cuestionables. 
 
Análisis Superior // ¿A todos conviene? 

(2024-03-08, David Páramo, Excélsior, . 3)  

El Departamento de Transporte de Estados Unidos (DOT) está revisando la alianza entre Delta 
y Aeroméxico, y la coinversión entre Allegiant y Viva Aerobus. American Airlines se opone a la 
alianza, ya que busca mantener su liderazgo en el mercado. Sin embargo, la alianza entre Delta 
y Aeroméxico podría llevar a menores costos para los pasajeros de ambos países, lo que 
beneficia a las empresas mexicanas y estadounidenses involucradas. El DOT debe tomar una 
decisión basada en el mejor interés de las personas y no por motivos políticos. 
 
Activo Empresarial // Citi se despide de Banamex; Delta y Aeroméxico responden a 
American 

(2024-03-08, José Yuste, Excélsior, . 2)  

Durante la 32 Reunión Plenaria de Citibanamex, la presidenta de Citi, Jane Fraser, anunció que 
se preparan para la Oferta Pública Inicial (OPI) de Banamex en 2025. La oferta se realizará a 
través de la Bolsa Mexicana de Valores y no por una compra del gobierno, como propuso el 
presidente López Obrador. Citi se separará de Banamex, manteniendo el negocio de banca 
corporativa e inversión, mientras que Banamex se centrará en la banca de consumo y para 
pequeñas y medianas empresas. 
 
Desde el Piso de Remates // Reglas de origen y energía, temas clave en T-MEC 

(2024-03-08, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  

La renegociación del T-MEC en 2026 será "incómoda" y podría convertirse en una caja de 
Pandora, especialmente si Donald Trump gana las elecciones. Se revisarán a fondo las reglas 
de origen debido a la preocupación por la triangulación de exportaciones desde México por parte 
de empresas asiáticas, principalmente de China. Además, se espera una mayor apertura a la 
inversión extranjera en el sector energético. La Asociación Mexicana de Distribuidores de 
Automotores protestó contra la octava ampliación del decreto que regulariza los autos chocolate, 
calificándolo de contrabando automotriz. Por otro lado, Pemex se considera el mayor riesgo para 
las finanzas públicas y la economía, debido a su pérdida de dinero y elevada deuda. 
 
Duda Razonable // Vivir con Trump 

(2024-03-08, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  
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Los resultados de las elecciones primarias y la decisión de la Suprema Corte de Justicia 
confirman que las elecciones de noviembre en Estados Unidos serán una repetición de 2020, con 
Donald Trump como el rey del Partido Republicano. Sin embargo, su estilo exagerado y sus 
insultos cada vez peores a sus adversarios podrían perjudicar su imagen. Dos temas que afectan 
a México y que perdurarán más allá del resultado electoral son la migración y el libre comercio, 
siendo este último un problema serio para el gobierno mexicano en caso de que Trump gane en 
noviembre. 
 
Día Con Día // Mujeres 2016-2022 

(2024-03-08, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

El boletín de Coneval destaca la persistencia de la desigualdad de género en México, con las 
mujeres dedicando más tiempo al trabajo no remunerado y al cuidado de otras personas del 
hogar. La brecha de género en la participación económica se mantiene en alrededor de 30 puntos 
porcentuales, con las mujeres teniendo una participación promedio en el mercado laboral de 
alrededor del 50% y los hombres del 80%. Además, las mujeres enfrentan una mayor precariedad 
laboral, con un acceso limitado a la seguridad social y salarios más bajos que los hombres. A 
pesar de los esfuerzos de los gobiernos por reducir la pobreza, estas disparidades de género 
persisten. 
 
En Privado // La próxima presidenta Trump 

(2024-03-08, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3)  

El artículo enfoca en la relación entre México y la Casa Blanca, destacando que el presidente 
mexicano, López Obrador, ha tenido una mejor relación con Trump que con Biden debido a su 
afinidad populista. Se menciona que Biden ha sido crítico de la política migratoria de López 
Obrador, lo que podría afectar las relaciones bilaterales. El artículo también aborda las elecciones 
presidenciales en México, donde Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez son las principales 
candidatas. Si Trump gana las elecciones en Estados Unidos, Sheinbaum podría contar con 
Marcelo Ebrard como operador público para mantener una relación cercana con el presidente 
estadounidense. Por otro lado, si Gálvez gana, Ildefonso Guajardo podría desempeñar un papel 
similar. Sin embargo, López Obrador no podría intervenir en caso de que Sheinbaum gane.  
 
Corporativo // Invex mejora fondo 

(2024-03-08, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 17)  

La Asociación Nacional de Industrias del Plástico (ANIPAC) ampliará sus programas de 
educación ambiental para apoyar una mejor gestión del agua, ante la creciente preocupación por 
la escasez de este recurso. ANIPAC realiza acciones de educación ambiental para concienciar 
sobre el cuidado de los recursos naturales y su consumo responsable, y a través del reciclaje de 
plásticos se generan ahorros energéticos y en el consumo de agua. La disponibilidad y calidad 
del agua está en riesgo debido al crecimiento poblacional, la urbanización y los requerimientos 
de sectores económicos como la agricultura. 
 
La Quinta Transformación // El concurso mercantil de 5 años 

(2024-03-08, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

En México, los procesos concursales pueden prolongarse artificialmente durante años, 
vulnerando los derechos de los acreedores. Un ejemplo de esto es el caso de la empresa 
Metalworks, cuyo proceso concursal ha durado cinco años sin llegar a la quiebra, dejando a la 
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deriva más de mil millones de pesos en deuda. Un grupo de acreedores ha demandado al 
conciliador y al juez por negligencia inexcusable. La candidata a gobernadora de Guanajuato, 
Libia Dennise García, ha advertido a los líderes del PRI, PAN y PRD que no habrá reparto de 
cuotas ni posiciones en su gabinete en caso de ganar las elecciones. García está armando un 
equipo propio de especialistas para enfrentar las problemáticas del estado. 

 

En Petit Comité // Y todavía faltan tres meses... 
(2024-03-08, Óscar Mario Beteta, El Financiero, . 33)  

El Instituto Nacional Electoral de México ha anunciado que se transmitirán más de 52 millones 
de mensajes publicitarios durante el periodo de precampañas, intercampañas y campañas 
electorales. Sin embargo, estos anuncios son considerados un desperdicio de dinero, ya que no 
logran captar la atención de los espectadores y no cambian la opinión de los votantes. Además, 
se ha observado que las elecciones se disputan principalmente entre los grupos de militantes y 
simpatizantes, y no se basan en la credibilidad de las candidatas. 
 
Estrictamente Personal // ¿Campañas negativas? ¿Campañas sucias? 

(2024-03-08, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 42)  

El artículo argumenta que la reacción negativa hacia Jorge Castañeda por su comentario sobre 
la falta de una campaña negativa en la lucha presidencial de Xóchitl Gálvez es desproporcionada. 
Las campañas negativas son una táctica común en la política moderna, utilizada para ganar 
elecciones. El presidente López Obrador ha utilizado esta estrategia en el pasado, y su reacción 
contra Castañeda podría ser para evitar que su mensaje resuene y provoque una avalancha. El 
artículo concluye que el control de la narrativa es esencial en una campaña y que la falta de una 
campaña negativa podría convertir las elecciones en una pesadilla para López Obrador. 
 
Coordenadas // ¿A quién favorecería una mayor participación el 2 de junio? 

(2024-03-08, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

No hay una correlación clara entre la tasa de participación y el éxito de los partidos de oposición 
en las elecciones presidenciales en México. En 1994, a pesar de una alta participación del 77.2%, 
el candidato del partido en el gobierno, Ernesto Zedillo, ganó las elecciones. En 2000, la oposición 
ganó con una tasa de participación del 64%, 13 puntos porcentuales por debajo de las elecciones 
de 1994. La hipótesis de que una mayor participación favorece a la oposición no se sostiene en 
los datos históricos. 
 
Ricos Y Poderosos // Pasarela: Sheinbaum cancela, Gálvez gana foco 

(2024-03-08, Marco Antonio Mares, El Economista, . 33)  

Durante una pasarela financiera a la que fueron invitados los candidatos a la Presidencia de la 
República, Claudia Sheinbaum canceló su participación, mientras que Xóchitl Gálvez acaparó la 
atención. Gálvez, respaldada por figuras como José Angel Gurría y Ildefonso Guajardo, respondió 
preguntas y discutió temas como las inversiones en Pemex y la militarización. La ausencia de 
Sheinbaum resultó negativa para la comunidad empresarial y se anunció que su participación 
había sido cancelada desde el 26 de febrero. La agencia calificadora Moody's Ratings cambió su 
perspectiva de estable a positiva para la banca en México debido a un desempeño económico 
favorable y la llegada de inversiones por el fenómeno de "nearshoring". 
 
La Gran Depresión // ¿A quién le tocará enfrentar la cláusula sunset? 

(2024-03-08, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 10)  
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La próxima presidenta de México, que será elegida en 2024, tendrá que revisar y mejorar las 
políticas comerciales del actual presidente, Andrés Manuel López Obrador, para mantener una 
buena relación con Estados Unidos y Canadá. El acuerdo comercial T-MEC, que se revisa cada 
cinco años, es una oportunidad para que los países argumenten lo que no ha funcionado. Si Joe 
Biden sigue en el poder, la relación más provechosa sería con la oposición en México, que parece 
entender mejor las ventajas de la apertura comercial y energética. Sin embargo, si Trump regresa 
al poder, la revisión del T-MEC será incómoda y podría exponer a México a una ruptura. 
 

TREN MAYA 
 
Ambientalistas piden no condicionar freno a obras del Tren Maya 

(2024-03-08, Adriana Varillas, El Universal, . 15)  

La defensa legal de quienes obtuvieron la suspensión definitiva para frenar las obras en el Tramo 
5 Sur del Tren Maya ha solicitado la modificación de la medida cautelar. La solicitud se basa en 
los daños causados a las cavernas y la corrosión de los pilotes que atraviesan el suelo kárstico, 
contaminando el acuífero. La defensa legal ha presentado imágenes que muestran el derrame 
de cemento y la oxidación de los pilotes como evidencia. El Juzgado Primero de Distrito ha 
iniciado el incidente de modificación de la suspensión definitiva y ha fijado la fecha de la audiencia 
incidental para el 9 de abril. El incumplimiento de la sentencia del tribunal puede resultar en 
responsabilidades penales para los funcionarios públicos involucrados. 

El Universal (sitio),  
 
Sedatu publica cinco avisos de medición de predios para el Tren Maya 

(2024-03-08, Redacción, La Jornada, . 30)  

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) ha publicado avisos de 
medición y deslinde de predios en Campeche, que serán utilizados para la construcción del Tren 
Maya. Estos terrenos, que suman aproximadamente 5,900 metros cuadrados, colindan con 
derechos de vía del Tren Maya. La construcción del Tren Maya ha sido objeto de controversia, 
con críticas de organizaciones de derechos humanos y ambientales que argumentan que el 
proyecto viola los derechos de los pueblos indígenas y afecta gravemente la biodiversidad. Sin 
embargo, el gobierno defiende el proyecto como una oportunidad para impulsar el desarrollo 
económico y turístico de la región. 
 
Jorge Álvarez Máynez, candidato presidencial cuestionó al Tren Maya. La candidata 
Xóchitl Gálvez comentó sobre la falta de apoyo de la opositora y Claudia Sheinbaum 
apoyará a madres buscadoras. 
(2024-03-07, Jesús Escobar, 830 Radio Capital, )  

Los trabajadores de los ecosistemas y activistas son el futuro del país, pues han mantenido su 
patrimonio para las próximas generaciones y se les ha dejado sin apoyo. El Tren Maya pudo 
haber sido eléctrico y sin afectar cenotes y reservas naturales, comentó el candidato Jorge 
Álvarez Máynez. La candidata Xóchitl Gálvez, comentó sobre la falta de solidaridad por parte de 
la opositora Claudia Sheinbaum por el movimiento feminista. Mientras que Claudia Sheinbaum 
comentó apoyar a las madres buscadoras. 

 

AMLO inaugura museo en Chichén Itzá con piezas salvadas en obras del Tren Maya 

(2024-03-07, Redacción, Noticias ZMG (Sitio), )  
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Tinum, Yucatán, es una pequeña ciudad en México conocida por su arquitectura colonial y su 
importante sitio arqueológico de Mayapán. La ciudad es un destino popular para los visitantes 
que desean explorar la historia y la cultura maya, y ofrece una variedad de actividades, como 
visitas guiadas a las ruinas, exhibiciones de arte y artesanía local, y festivales tradicionales. 
Tinum también es conocida por sus deliciosos platillos regionales, como el poc chuc y el salbutes. 
 
Bloquean carretera en Campeche en protesta por incumplimiento de AMLO de regularizar 
sus terrenos a cambio de permitir el paso del Tren Maya 

(2024-03-07, Latinus, Latinus (Sitio), )  

Los habitantes de la ranchería Las Delicias, en Campeche, han cerrado la carretera Escárcega-
Chetumal para exigir el cumplimiento de los compromisos del presidente Andrés Manuel López 
Obrador. Los propietarios de 22 predios acordaron permitir el paso del Tren Maya a cambio de 
su regularización, pero la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) no ha 
cumplido con esta promesa. Los propietarios exigen la regularización de sus terrenos antes de 
que concluya el mandato presidencial de López Obrador. El bloqueo de la carretera será 
permanente hasta obtener una respuesta positiva del presidente o de la Secretaría de 
Gobernación (Segob). 
 

AIFA 
 
Xóchitl Gálvez va por revivir AICM en Texcoco o ampliar AIFA con inversión privada; 
"vamos a tomar la mejor decisión", asegura 

(2024-03-07, Redacción, El Universal (sitio), )  

La candidata presidencial de la coalición opositora, Xóchitl Gálvez Ruiz, ha afirmado su intención 
de revivir el proyecto del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) en Texcoco, 
en caso de ganar las elecciones, con una importante inversión privada. Gálvez también considera 
la opción de ampliar el actual Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), que actualmente 
no tiene capacidad para recibir a 100 millones de pasajeros al año. La candidata ha señalado 
que el tema del aeropuerto es importante y que tomará una decisión responsable. Gálvez también 
ha criticado a Claudia Sheinbaum por negarse a participar en una reunión de consejeros de 
CitiBanamex, acusándola de desprecio por el sector privado. 

Línea Política MX (sitio), El Financiero, 24 Horas, La Jornada, Revista Fortuna (Sitio), News Beezer (Sitio) , López Dóriga 
(Sitio),  
 
Sheinbaum impulsará revisar las concesiones de agua desde Salinas 

(2024-03-08, Alma E. Muñoz, La Jornada, . 5,6,32)  

La candidata presidencial de la coalición Sigamos Haciendo Historia, Claudia Sheinbaum, 
prometió elevar a rango constitucional la igualdad sustantiva y el derecho a una vida sin violencia 
si gana la presidencia. También propuso modificar la Ley de Aguas Nacionales para revisar las 
concesiones de distrito de riego y garantizar el acceso al agua a las comunidades. Además, se 
comprometió a investigar todas las muertes violentas de mujeres como feminicidios y crear 
fiscalías especializadas en estos crímenes en todos los estados. Por otro lado, la candidata 
presidencial de la coalición PAN-PRI-PRD, Xóchitl Gálvez, planteó la posibilidad de retomar el 
proyecto del Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México en Texcoco, cancelado por 
Andrés Manuel López Obrador en 2018, siempre y cuando el sector privado se sume. 
 
Veranda // American sería la ganadora de la separación Delta-Aeroméxico 
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(2024-03-08, Carlos Velázquez, Excélsior, . 5)  

Si hasta el mes pasado todo indicaba que si la decisión del Departamento de Transporte de 
Estados Unidos (DOT, por sus siglas en inglés) de revisar y, en su caso, frenar la alianza entre 
Aeroméxico y Delta era una reacción tras el ajuste de los slots del Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México (AICM) y la decisión de llevarse al Felipe Ángeles (AIFA) las operaciones de 
carga, ahora resulta que American Airlines sería la más beneficiada. Los duros comentarios 
hechos por esta última aerolínea en contra de la consolidación de parte de las operaciones de 
sus competidoras, dejó ver su interés en el tema. No sólo porque reforzaría su posición de 
liderazgo en el transporte de pasajeros entre México y Estados Unidos, sino porque también 
tendría la posibilidad de aumentar sus precios en las rutas que Aeroméxico y Delta dejarían 
descubiertas. 
 
Pasarela: Sheinbaum cancela, Gálvez gana foco 

(2024-03-08, Marco A. Mares, El Economista (sitio), )  

La primera pasarela financiera a la que fueron invitados los candidatos a la Presidencia de la 
República registró el fuerte contraste en la personalidad de las dos aspirantes con mayores 
posibilidades de ganar: Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez. Sheinbaum canceló su 
participación, mientras que Gálvez acaparó el foco de atención. Llegó respaldada por José Angel 
Gurría, ex secretario general de la OCDE, y el ex secretario de Economía, Ildefonso Guajardo. 
Gálvez abordó varios temas, incluyendo mejoras para el AIFA y la reiniciación de la construcción 
del aeropuerto en Texcoco. La ausencia de Sheinbaum resultó negativa para la comunidad 
empresarial. La agencia calificadora Moody's Ratings cambió su perspectiva de estable a positiva 
para la banca establecida en México, ante un desempeño económico favorable y la llegada de 
nuevas inversiones. 
 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 
Contingencia por Refinería de Tula y Termoeléctrica: Xóchitl Gálvez 

(2024-03-08, José Vilchis Guerrero, El Independiente, . 7)  

Xóchitl Gálvez Ruiz, candidata a la Presidencia de la República por el PAN, PRI, PRD, ha 
criticado la falta de inversión en procesos ambientales en la refinería de Tula y la termoeléctrica, 
las dos fuentes fijas de contaminación más importantes en el Valle de México. Gálvez Ruiz 
propone modernizar la refinería de Tula con tecnología de punta para reducir las emisiones, 
quemar gas natural en la termoeléctrica y recuperar las subastas de energía renovable. Además, 
se compromete a certificar y capacitar a jóvenes tabasqueños para trabajar en la refinería de Dos 
Bocas y apoyar a los emprendedores para que puedan poner un negocio y prosperar. 
 
Desde San Lázaro // La rifa del tigre  
(2024-03-08, Alejo Sánchez Cano, El Financiero, . 33)  

El gobierno de López Obrador ha enfrentado una serie de problemas en varios sectores, 
incluyendo la economía, la seguridad, la salud y el medio ambiente. La creación de empleos 
formales se ha desacelerado, con la menor cifra desde 2021. El crecimiento del PIB será el más 
bajo de los últimos 30 años, con un escenario optimista de solo 0.7%. La violencia y la inseguridad 
han aumentado, con un promedio diario de 95 homicidios dolosos. La producción de Pemex ha 
caído a su nivel más bajo en 13 años, a pesar de un rescate financiero de 1.5 billones de pesos. 
La nueva refinería de Dos Bocas, inaugurada hace casi dos años, aún no ha refinado nada, a 
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pesar de un gasto de más de 18 mil millones de dólares. Los adeudos con proveedores de Pemex 
han aumentado un 68%, y la empresa se ha convertido en la petrolera más endeudada del 
mundo. Además, se han enfrentado problemas de desabasto de medicamentos, colapso del 
sistema de salud y crisis hídrica y ambiental. 
 
Rocío Nahle supera dos a uno a su más cercano contrincante por Veracruz 

(2024-03-07, Mario Rojas R., Regeneración (Sitio), )  

Rocío Nahle, abanderada de la Coalición Sigamos Haciendo Historia, lidera las preferencias para 
ser gobernadora de Veracruz, según una medición de Demotáctica Global. Nahle cuenta con el 
50.11% de las preferencias, seguida por José Yunes Zorrilla del PAN-PRI-PRD con el 25.78% y 
Polo Deschamps de Movimiento Ciudadano con el 5.58%. La medición se realizó de manera 
aleatoria a ciudadanos mayores de 18 años que viven en Veracruz. Rocío Nahle García es una 
ingeniera y política mexicana afiliada a Morena, y ha sido diputada federal, senadora de la 
República y Secretaria de Energía. Durante su mandato, se construyó la refinería de Dos Bocas 
en Tabasco. La campaña a gobernador en Veracruz comenzará el 31 de marzo, y la elección se 
llevará a cabo el 2 de junio. 
 
Xóchitl Gálvez advirtió que de llegar a la presidencia investigará a los responsables del 
sobre costo de La Refinería de Dos Bocas. 
(2024-03-07, Alejandro Cacho, Canal 8.1 Heraldo TV, )  

Xóchitl Gálvez advirtió que de llegar a la presidencia investigará a los responsables del sobre 
costo de La Refinería de Dos Bocas. 

EdoMex 89.3 Capital, Animal Político (sitio), Vocero.com.mx (Sitio), Noticias Énfasis (Sitio),  
 
Xóchitl Gálvez promete terminar la refinería de Dos Bocas 

(2024-03-07, Redacción, Momento Financiero (Sitio), )  

Xóchitl Gálvez Ruiz, candidata del PAN, PRI y PRD a la Presidencia de la República, se 
comprometió a investigar la refinería de Dos Bocas, un proyecto emblemático de AMLO que ha 
excedido su presupuesto inicial. Gálvez criticó la entrega de contratos millonarios a empresas 
con supuestos vínculos cercanos al poder, lanzando dardos hacia el gobierno actual. Prometió 
generar empleos para los tabasqueños en la refinería y luchar contra la opacidad y la corrupción 
asociadas a este proyecto. 
 

SICT 
 
En entrevista, Javier Juárez Mojica, comisionado presidente del IFT, habló de la 
propuesta del presidente López Obrador de desparecer los organismos autónomos. 
(2024-03-07, Mario Maldonado, Monitoreo Especial 8, )  

En entrevista, Javier Juárez Mojica, comisionado presidente del IFT, habló de la propuesta del 
presidente López Obrador de desparecer los organismos autónomos. Señaló que hay una 
reforma constitucional, que de alguna lo que mencionaron en este posicionamiento público es 
que se esta regresando a un esquema donde el regulador depende directamente del Ejecutivo a 
través del SICT, justamente así estaba la COFETEL que fue el regulador del 96 al 2013. De ser 
un organismo desconcentrado de la SICT y lo que ocurre en el año 2013 a través de la Reforma 
Constitucional es que se determino que le debería de dar otro nivel de autonomía al IFT. 
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"Mis propios datos", Noticias a ras de tierra. 
(2024-03-07, Ricardo Raphael, Canal 40 Adn, )  

*La SICT informó que el gobierno mexicano va a recuperar la capacidad del AICM de manera 
gradual. 

 
PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 

 
Fuerzas Armadas rebasan gastos por 153 mil mdp 

(2024-03-08, Tanya Acosta, Uno más Uno, . 1,10)  

Un informe de México Unido Contra la Delincuencia revela que las Fuerzas Armadas de México 
han gastado más de lo previsto en su presupuesto, sin mostrar resultados positivos. Entre 2019 
y 2023, la Secretaría de la Defensa Nacional y la Secretaría de Marina han gastado más de 153 
mil millones de pesos en sobrejercicio. Durante los sexenios de Felipe Calderón y Andrés Manuel 
López Obrador, se registraron los mayores montos de sobrejercicio de recursos públicos. En 
2022, la Sedena destinó 8 mil 804 millones de pesos a objetos sin presupuesto aprobado, como 
obras de construcción para edificios no habitacionales. El presupuesto de las Fuerzas Armadas 
ha crecido exponencialmente en los últimos años, representando el 3.7% del Presupuesto de 
Egresos de la Federación para 2024. Un porcentaje importante de los recursos se reasigna para 
cubrir prestaciones y tareas de seguridad pública. La ONG pide establecer mecanismos efectivos 
de control y regulación para evitar el exceso de atribuciones de las Fuerzas Armadas. 
 
Llevaría Sheinbaum reelección a consulta 

(2024-03-08, Antonio Baranda, Reforma, . 6)  

La candidata presidencial de Morena, Claudia Sheinbaum, anunció que impulsará una consulta 
para decidir la continuidad de la reelección legislativa. Esta propuesta difiere de su anuncio 
anterior de eliminar la reelección a partir de 2030. Sheinbaum también señaló que revisará la 
transferencia de concesiones de agua, que se modificaron durante la época de Salinas de Gortari. 
Sin embargo, la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos no permite que las 
consultas populares aborden temas como la permanencia en el cargo de los servidores públicos 
de elección popular, el Presupuesto de Egresos de la Federación y las obras de infraestructura 
en ejecución. 
 
Urgen para agua 158% más en gasto 

(2024-03-08, Victor Osorio, Reforma, . 2)  

Organizaciones civiles en México están solicitando una inversión de entre 140 y 160 mil millones 
de pesos al año en infraestructura hídrica, un aumento del 158% respecto a la inversión actual, 
para abordar la crisis de abasto de agua en el país. Proponen asignar un porcentaje específico 
del PIB nacional para la gestión del recurso, incluyendo infraestructuras modernas, investigación 
y desarrollo de tecnologías sostenibles y programas de eficiencia para el ahorro. Actualmente, el 
presupuesto de Egresos de la Federación asigna 62 mil millones de pesos a la infraestructura 
hídrica, lo que representa una disminución nominal del 12% respecto al año anterior. Las 
organizaciones también piden la actualización de la Ley de Aguas Nacionales y la reglamentación 
de la reforma al artículo cuarto constitucional sobre el derecho humano al agua y al saneamiento. 

Reforma.com (sitio),  
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México Unido Contra la Delincuencia presentó su segundo informe sobre la 
militarización, opacidad y uso de dinero.México Unido Contra la Delincuencia presentó 
su segundo informe sobre la militariza 

(2024-03-07, Carmen Aristegui, 88.1 La Octava, )  

México Unido Contra la Delincuencia presentó su segundo informe sobre la militarización, 
opacidad y uso de dinero. En su conferencia de prensa se reveló quela milicia e convirtió en una 
nueva élite de poder económico y político, ya que en esta administración se les entregó 
participaciones que eran inexistentes hasta antes de este sexenio a través de empresas creadas. 
Lisa Sánchez ejemplificó con la creación de Mexicana de Aviación, diferentes estructuras de obra 
pública y todo lo que se alerta por la cúpula política, mientras Sedena cuenta con un fideicomiso 
con una mayor participación en México y también sus acciones en temas de seguridad por 
capacitación generan ingresos para las Fuerzas Hernández. La investigadora Hernández de 
México Unido Contra la Delincuencia, explicó que la transferencia de funciones se compara con 
presupuestos de origen civil entre 2007 a 2022, ya que ascendió el presupuesto 85% en este 
período anualizado, además el presupuesto incremento 138% en esta administración para 
Sedena y de Semar, incrementó 71% en el mismo período por la transferencia de funciones 
civiles de 64 mil millones de pesos, el 3.7% del PEF por debajo de dependencias como la SEP y 
la Secretaría del Bienestar. 
 
Inversión pública alcanza hasta el 65% 

(2024-03-07, Redacción, Cabecera (Sitio), )  

El gobierno de México ha asignado 71,539.5 millones de pesos para gasto de inversión física en 
enero de 2024, un aumento del 65% en comparación con enero de 2023. La inversión física 
directa de Petróleos Mexicanos (Pemex) y de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) fue 2.8 
y 1.8 veces mayor que en enero de 2023, respectivamente. La inversión en el sector energético 
representó el 65% del total del gasto erogado en inversión pública. Sin embargo, la inversión en 
comunicaciones y transportes cayó un 44.6% en comparación con enero de 2023. El monto 
asignado a la inversión pública para 2024 es 11.1% menor en términos reales que en 2023. Cerca 
del 37.3% del gasto total de inversión se destinará al rubro de petróleo y gas natural. 
 

REFORMA ENERGÉTICA 
 
El negro equipo de Santiago Taboada 

(2024-03-08, Ana Lozano, SDP Noticias (sitio), )  

En el equipo de Taboada está Manuel Mondragón y Kalb, quien fuera el secretario de seguridad 
pública durante el gobierno de Enrique Peña Nieto. Cuando Peña tomó protesta en 2012, 
Mondragón encabezó un operativo que derivó en la detención arbitraria de cientos de jóvenes, 
como resultado de la brutal contención una persona falleció y otra perdió un ojo. Mondragón, 
encabezó otro brutal operativo utilizando a más de 3 mil policías federales para el desalojo de 
cientos de maestros en el Zócalo que se manifestaban en contra la Reforma Educativa de Peña. 
El pueblo no tenía derecho a expresarse, a estar en contra, si lo hacían eran dispersados de 
manera salvaje por órdenes del autoritario Mondragón. 
 
Cárcel o escaño. El Legislativo, refugio de...  
(2024-03-08, Leticia Robles de la Rosa, Excélsior, . 11)  
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En 2024, los partidos políticos en México están permitiendo que candidatos con procesos penales 
abiertos se postulen para cargos legislativos, a pesar de las prohibiciones constitucionales. Esto 
se debe a los criterios laxos adoptados por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación en 2018, que permitieron la llegada al Senado de personas cuya candidatura violaba 
la Constitución. Entre los candidatos con procesos penales abiertos se encuentran Eugenio 
Hernández, exgobernador priista de Tamaulipas, acusado de peculado y operaciones de 
procedencia ilícita; Ricardo Anaya, investigado por recibir un soborno relacionado con la reforma 
energética; Eliseo Fernández Montufar, acusado de peculado por 50 millones de pesos; y 
Francisco Javier García Cabeza de Vaca, acusado de actividades ilícitas relacionadas con el 
crimen organizado. Además, Morena quiere que el gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, 
sea diputado federal a pesar de la prohibición constitucional. Estas acciones generan dudas 
sobre la integridad del proceso electoral y la calidad de los candidatos. 
 
FGR y Pemex impugnan la sentencia que permitió la liberación de Emilio Lozoya 

(2024-03-07, Latinus, Latinus (Sitio), )  

La Fiscalía General de la República (FGR) y Petróleos Mexicanos (Pemex) han impugnado la 
sentencia que permitió a Emilio Lozoya Austin salir de prisión y continuar en libertad su proceso 
penal por el caso Odebrecht. Lozoya, exdirector de Pemex, salió del Reclusorio Norte el 20 de 
febrero tras más de dos años en prisión preventiva. Actualmente, enfrenta un proceso por los 
delitos de recursos de procedencia ilícita, asociación delictuosa y cohecho por el caso Odebrecht. 
La FGR impugnó la suspensión del proceso por el caso Agronitrogenados, pero hasta ahora no 
ha sido reabierto. Lozoya fue acusado de recibir sobornos de la constructora brasileña Odebrecht 
para comprar el voto a favor de legisladores de la oposición a la reforma energética del 
expresidente Enrique Peña Nieto. 
 
¿Generó o perdió dinero la CFE en 2023? Así le fue a la empresa mexicana 

(2024-03-07, Redacción, El CEO MX (sitio), )  

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) de México ha experimentado un aumento en las 
ganancias gracias al fenómeno del nearshoring, que ha beneficiado a la empresa. En 2023, las 
ganancias de la CFE ascendieron a 116,469 millones de pesos, impulsadas por la relocalización 
industrial y el crecimiento del trabajo desde casa. El nearshoring ha permitido a la CFE 
recuperarse de las pérdidas del año anterior. Sin embargo, la empresa enfrenta controversias 
debido a una reforma energética presentada por el presidente Andrés Manuel López Obrador 
(AMLO), que ha sido objeto de críticas por sesgar hacia la CFE en detrimento del sector privado. 
En respuesta, AMLO ha propuesto cambios para restablecer a la CFE como una empresa pública 
estratégica. Durante el cuarto trimestre de 2023, la CFE reportó un total de efectivo circulante de 
64,487 mdp, un aumento del 18.9% respecto al año anterior. 
 

ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS 
 
Irregularidades en el estado "Pirata" Fuente 

(2024-03-08, Redacción, Índice Politico (sitio), )  

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) ha detectado irregularidades en el procedimiento 
de adjudicación de un contrato para la rehabilitación del Estadio Luis "Pirata" de la Fuente en 
Boca del Río, Veracruz. Dos empresas participantes en la licitación tenían un socio en común, lo 
que podría haber dado ventaja al ganador del contrato por 404 millones de pesos. Esta situación 
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se repitió en otras Dependencias del Poder Ejecutivo de Veracruz, por lo que la ASF ha emitido 
promociones de responsabilidad administrativa sancionatoria para investigar los hechos. Las 
empresas involucradas podrían enfrentar sanciones por violar la Ley Obras Públicas y Servicios 
Relacionados con las Mismas. 
 

PRECANDIDATOS 
 
La agenda de género de los presidenciables 

(2024-03-08, Magali Juárez, La Razón On line (Sitio), )  

Claudia Sheinbaum, Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez Máynez, los tres candidatos presidenciales, 
están enfocando sus propuestas en el sector femenino de la población mexicana. Las propuestas 
incluyen programas de seguridad y protección social, así como la creación de un número 
telefónico de atención especial para mujeres y fiscalías especializadas en feminicidios. También 
se plantea la construcción de Senderos para Mujeres Libres y Seguras, aumento de la 
independencia económica de las mujeres y la creación de un sistema nacional de cuidados. Estos 
programas buscan atender la violencia de género y mejorar la economía de las mujeres. 
 
Presidenciables voltean a ver al Sistema Nacional de Cuidados, pero no su 
financiamiento 

(2024-03-08, Belén Saldívar, Ana Karen García, El Economista (sitio), )  

El Sistema Nacional de Cuidados (SNC) es una de las grandes deudas históricas que se tiene 
con las mujeres en México. A pesar de que los tres candidatos a la presidencia han incluido 
propuestas para atender las necesidades del país en términos de trabajo del hogar y cuidados, 
ninguna de las iniciativas tiene un plan de financiamiento claro. Claudia Sheinbaum y Xóchitl 
Gálvez han hablado directamente de la creación de un SNC, mientras que Jorge Álvarez Máynez 
busca crear un programa de cuidados para retribuir a las mujeres por su trabajo. Sin embargo, 
estas propuestas carecen de una fuente de financiamiento sostenible. Se ha propuesto una 
reforma fiscal progresiva para fortalecer los ingresos públicos y atender estas necesidades de 
gasto. El SNC implicaría un cambio fundamental en la redistribución de las tareas de cuidado, 
pero es importante asegurar su financiamiento y aplicación, y monitorear su impacto positivo en 
el bienestar de las mujeres y otros grupos vulnerables. 
 
Atender carencias en escuelas, piden presidenciables 

(2024-03-08, Alelhí Salgado, El Universal, . 5)  

La presidenta ejecutiva de la organización civil Mexicanos Primero, Patricia Vázquez, ha instado 
a las candidatas a la Presidencia de la República, Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez, así como 
al candidato Jorge Álvarez Maynez, a presentar propuestas para abordar las carencias de 
infraestructura en las escuelas. Según Vázquez, más del 70% del presupuesto anual del Instituto 
Nacional de Infraestructura Educativa se destina a servicios personales, y menos del 30% a 
gastos de operación, sin asignar nada a la infraestructura educativa del país. Vázquez pidió a los 
candidatos que no solo se comprometan con la educación, sino que también resuelvan y prioricen 
las escuelas con carencias de infraestructura básica, como agua, baños, luz y lavamanos. 
 
En la opinión de Luis Miguel González, colaborador, Claudia Sheinbaum, precandidata 
presidencial de la Morena canceló la reunión plenaria 32 de Citibanamex. 
(2024-03-07, Ana Francisca Vega, 102.5 MVS Noticias, )  
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En la opinión de Luis Miguel González, colaborador, Claudia Sheinbaum, precandidata 
presidencial de la Morena canceló la reunión plenaria 32 de Citibanamex. Luis Miguel González 
comentó que es importante esto porque se van a tener pocas oportunidades de ver estas 
confrontaciones en el mismo espacio a la misma hora de las candidatas. Se tienen los debates 
organizados por el INE, sin embargo, van a ver pocas oportunidades de interacción. El 
comunicado del equipo de Claudia Sheinbaum dice que desde el lunes avisaron que no iban a 
asistir y por lo tanto no es que hayan quedado mal, se ha privilegiado el dialogo con empresarios 
y es cierto esto. Hay muchas evidencias de Claudia Sheinbaum de reuniones con grupos 
empresariales, la diferencia aquí es que es un espacio donde el contraste entre Sheinbaum y 
Xóchitl Gálvez iba a ser más claro. El encuentro con consejeros de Citibanamex es uno de los 
espacios más importantes a puerta cerrada del sector empresarial, comparado con el que 
presenta BBVA. 
 
Xóchitl Gálvez, precandidata de la coalición "Fuerza y Corazón por México", aseguró que 
las encuestas la ubican en un segundo lugar es fuera de la realidad. 
(2024-03-07, Juan Becerra, Canal 121 Telefórmula, )  

Xóchitl Gálvez, precandidata de la coalición "Fuerza y Corazón por México", aseguró que las 
encuestas la ubican en un segundo lugar es fuera de la realidad. Cuestionó los dichos de Claudia 
Sheinbaum, precandidata presidencial de la Morena, quien dijo que gobernó bien la CDMX. Dijo 
que el Metro se cayó por falta de mantenimiento, hay una crisis del agua y que hay una 
Contingencia Ambiental. 
 

DELEGACIONES CMIC 
 
Constructores piden a candidatos contar con carpeta de proyectos 

(2024-03-07, Redacción, El Imparcial de Tijuana SON (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Ensenada (CMIC), 
Héctor Ramos García, enfatizó la importancia de contar con proyectos de infraestructura 
sustentados y viables para impulsar la economía. Destacó la necesidad de un plan maestro de 
proyectos icónicos que incluya a Baja California y no solo al Sureste del país. Ramos García 
también resaltó la importancia de establecer una política a largo plazo para brindar certeza a los 
inversionistas en infraestructura. Entre los temas prioritarios para Ensenada, mencionó el agua y 
la modernización de los puertos. Además, el candidato a diputado, José Armando Fernández 
Samaniego, destacó la necesidad de invertir en infraestructura para facilitar el acceso al Valle de 
Guadalupe, un importante destino turístico. 
 
INDUSTRIA DE LA CONSTRUCCIÓN MANTIENE SU CRECIMIENTO POSITIVO PARA 2024 

(2024-03-07, Redacción, Por Eso YUC (sitio), )  

La industria de la construcción en México ha experimentado un crecimiento constante y 
significativo en 2023, con un valor total de obras de 67.000 millones de pesos. Este crecimiento 
se atribuye a la edificación de edificios comerciales e industriales y obras ferroviarias. El sector 
de transporte y urbanización ha experimentado un crecimiento del 130,3%, impulsado por 
proyectos emblemáticos como el Tren Maya. Empresas como Sarens han desempeñado un 
papel crucial en proyectos de gran envergadura, adoptando prácticas y tecnologías innovadoras. 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha impulsado la inversión en 
infraestructura, colaborando con los gobiernos para beneficiar a las micro y pequeñas empresas. 
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Se espera que la industria de la construcción continúe creciendo en 2024, con un enfoque en la 
innovación y la sostenibilidad. 
 
Organismos afiliados a MUSICA promueven la perspectiva de género en la creación de 
normas y estándares 

(2024-03-07, Redacción, La Razón On line (Sitio), )  

La Asociación Civil Mujeres del Sistema de Infraestructura de la Calidad (MUSICA) ha 
comprometido a más de 40 entidades afiliadas a incorporar la perspectiva de género en las 
normas y estándares que desarrollan. A pesar de que las mujeres representan el 43% del Sistema 
de Infraestructura de la Calidad, solo el 10% ocupa puestos directivos. En abril de 2021, más de 
850 empresas se unieron a esta iniciativa mediante la firma de una carta compromiso. MUSICA, 
que se conforma por 179 asociados, fue creada para promover una mayor integración y 
perspectiva de género en la política de normalización y regulación. Entre sus miembros se 
encuentran la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) y la Cámara 
Nacional de Manufacturas Eléctricas (CANAME). 
 
La Secretaría de Movilidad y Transporte de Puebla anunció del cierre en la lateral de la 
vía Atlixcáyotl, con dirección a Atlixco 

(2024-03-07, Redacción, Criterio Diario PUE (sitio), )  

La Secretaría de Movilidad y Transporte de Puebla ha anunciado el cierre de la lateral de la vía 
Atlixcáyotl, dirección Atlixco, hasta el 30 de abril debido a la construcción del distribuidor vial 
Atlixcáyotl. La obra, que comenzó el 29 de enero, tiene un costo de más de 246 millones de pesos 
y se espera que esté lista en agosto. El proyecto está a cargo de 10 empresas poblanas, lideradas 
por Imusa y afiliadas a la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). Se 
espera que la obra beneficie a los 82 mil vehículos que transitan por la zona diariamente. 
 
Petroleras muestran a Amexhi su labor social realizada en Tamaulipas durante 2023 

(2024-03-07, Víctor Hugo Durán, Milenio (sitio), )  

Empresas petroleras, como Woodside Energy, Chevron, Petronas y Repsol, han llevado a cabo 
actividades sociales en Tamaulipas, incluyendo programas educativos y de alimentación. Estas 
acciones fueron reportadas a la Asociación Mexicana de Empresas de Hidrocarburos (Amexhi). 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) también ha estado 
involucrada en actividades técnicas, como la capacitación y certificación de mano de obra. Las 
empresas han colaborado con instituciones educativas, organizaciones civiles y comunidades 
locales para promover el desarrollo sostenible y la conservación de la biodiversidad. Las 
actividades incluyen la capacitación y certificación de mano de obra, la conservación de la tortuga 
lora y el apoyo a cooperativas de mujeres. 
 
Organismos impulsarán una mayor perspectiva de género, en el Sistema de 
Infraestructura de la Calidad 

(2024-03-07, Daniela Martínez, El Heraldo de México (sitio), )  

La Asociación Civil Mujeres del Sistema de Infraestructura de la Calidad (MUSICA) ha 
comprometido a más de 40 organismos afiliados a incorporar la perspectiva de género en las 
normas y estándares que desarrollan. A pesar de que el 43% de las mujeres son representadas 
en el Sistema de Infraestructura de la Calidad, solo el 10% ocupa puestos directivos. MUSICA 
busca impulsar la igualdad de género y no discriminación, y este año se ha propuesto 
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implementar una mayor perspectiva de género en el desarrollo de normas. Además, se brindará 
capacitación gratuita para el empoderamiento y el desarrollo de un mayor número de mujeres. 
Entre los organismos afiliados a MUSICA se encuentran la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC) y la Cámara Nacional de Manufacturas Eléctricas (CANAME). 
 
Sólo 10% de mujeres ocupa puestos directivos en empresas en México: ONG 

(2024-03-07, Enrique Hernández, Forbes MX (sitio), )  

La organización civil Mujeres del Sistema de Infraestructura de la Calidad (Musica) busca 
aumentar la representación de mujeres en puestos directivos en empresas en México. Solo el 
10% de mujeres ocupan estos puestos en el país. Musica, conformada por 179 asociados, 
incluyendo la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, busca promover la 
igualdad de género y no discriminación en la industria de la construcción. En 2021, más de 850 
empresas se sumaron a este esfuerzo mediante una carta compromiso. Musica también brinda 
capacitaciones gratuitas para fomentar el empoderamiento y desarrollo de mujeres. Además, se 
están implementando acciones para garantizar mayor seguridad e inclusión a las mujeres, 
incluyendo asesorías para que seis micro, pequeñas y medianas empresas asociadas a Musica 
implementen prácticas de igualdad laboral y no discriminación. 
 
Integrantes de MUSICA se comprometen a impulsar perspectiva de género 

(2024-03-07, Redacción, Eje Central (sitio), )  

La Asociación Civil Mujeres del Sistema de Infraestructura de la Calidad (MUSICA) se 
comprometió a incorporar la perspectiva de género en las normas y estándares que desarrollan, 
así como a brindar asesoría y capacitación relacionada con la igualdad laboral y no 
discriminación. A pesar de que el 43% de los integrantes del Sistema de Infraestructura de la 
Calidad son mujeres, solo el 10% ocupa puestos directivos. La presidenta de MUSICA, María 
Isabel López Martínez, destacó la importancia de impulsar la igualdad de género y no 
discriminación en el sector. Entre los 179 asociados de MUSICA se encuentran la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) y la Cámara Nacional de Manufacturas 
Eléctricas (CANAME). 
 
Sin intención de retomar proyecto de la Torre Wong 

(2024-03-07, Vicente Guerra, La Voz de la Frontera BC (sitio), )  

Hasta la fecha no hay noticias de que se quiera retomar el proyecto de la Torre Wong, la cual 
prometía ser uno de los edificios más altos de Mexicali, manifestó Eduardo Salazar Ley 
presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la Construcción (CMIC Mexicali). Salazar 
Ley mencionó, que fue a raíz de un tema interno familiar entre los propietarios razón por la que 
se detuvo el proyecto, además de que pudo haber influido el incremento del acero ya que en el 
2019 cuando se buscaba hacer dicha construcción se elevó mucho. 
 
CMIC propone destinar casonas CH a nómadas extranjeros 

(2024-03-07, Redacción, Balance Financiero (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) propuso un proyecto para 
desarrollar el centro histórico de la capital poblana, convirtiendo casonas en espacios adecuados 
para los nómadas digitales. Esta nueva modalidad de trabajo, impulsada por la pandemia de 
COVID-19, permite a profesionales trabajar desde cualquier lugar. La CMIC trabajaría con 
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asociaciones del sector inmobiliario para promover los espacios recuperados. Este modelo de 
vivienda ha tenido éxito en otras ciudades de México, como la Ciudad de México. 
 
Empresarios piden propuestas reales y diálogo en el proceso electoral 
(2024-03-07, Redacción, El Sol de Puebla (sitio), )  

La iniciativa privada de Puebla, México, ha pedido a los candidatos a cargos de elección popular 
en las elecciones de 2024 que respeten la ley, presenten propuestas realistas y estén dispuestos 
al diálogo. Los temas prioritarios que deben abordarse incluyen la seguridad, el suministro de 
agua potable, las energías limpias, el desarrollo económico y la infraestructura. Los líderes 
empresariales también instaron a los candidatos a cumplir estrictamente con los requisitos 
legales, incluido el respeto a los tiempos de proselitismo y la prohibición de campañas negras. 
Además, se pidió a los candidatos que se acerquen a las cámaras empresariales y otras 
instituciones para intercambiar puntos de vista y fortalecer las agendas políticas. La Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) subrayó la importancia de trabajar 
conjuntamente con las autoridades para garantizar un entorno favorable para la inversión y el 
desarrollo en Puebla. 
 
La industria de la construcción en México sigue creciendo en 2023 y mantiene una 
tendencia positiva para 2024 

(2024-03-07, Juan Carlos Machorro, Periodismo y Ambiente CDMX (sitio), )  

La industria de la construcción en México ha experimentado un crecimiento del 1% en términos 
reales en 2023, según la Encuesta Nacional a Empresas Constructoras (ENEC). Sin embargo, 
los expertos destacan la necesidad de invertir en innovación y encontrar áreas de oportunidad en 
productividad, eficiencia, sostenibilidad e infraestructura. La edificación y la construcción de obras 
de ingeniería civil son los sectores que más contribuyeron al crecimiento. El transporte y la 
urbanización registraron un crecimiento del 130,3%, con proyectos como el Tren Maya, en el que 
participó Sarens. La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha trabajado 
para impulsar una mayor inversión en infraestructura. Sarens, líder mundial en servicios de 
alquiler de grúas, ha contribuido a proyectos clave en México, demostrando la importancia de 
contar con socios estratégicos capaces de cumplir con los plazos de manera eficiente. 
 
Asociación Civil Mujeres del Sistema de Infraestructura de la Calidad reafirman 
compromiso con la igualdad de género 

(2024-03-07, Redacción, Capital CDMX (Sitio), )  

La Asociación Civil Mujeres del Sistema de Infraestructura de la Calidad (MUSICA), compuesta 
por más de 40 entidades miembros, se comprometió a promover una perspectiva de género más 
amplia en la elaboración de normas y estándares. En el marco del Día Internacional de la Mujer, 
se destacó que, aunque las mujeres representan el 43% del personal en el Sistema de 
Infraestructura de la Calidad, solo el 10% ocupa cargos de liderazgo. Para abordar esta 
desigualdad, MUSICA ha formado trece comisiones de trabajo integradas por mujeres de 
diversas áreas. Además, se brindará capacitación gratuita para fomentar el empoderamiento y el 
crecimiento de un mayor número de mujeres. Entre los miembros fundadores de MUSICA se 
encuentran la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) y la Cámara 
Nacional de Manufacturas Eléctricas (CANAME). 
 
Participación de las mujeres en supervisión de obras en Querétaro es de sólo 5%: CMIC 
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(2024-03-08, Viviana Estrella, El Economista, . 44)  

La industria de la construcción en Querétaro presenta una brecha de género, con una baja 
participación de mujeres en puestos operativos y de supervisión. Según Óscar Hale Palacios, 
presidente delegacional de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), 
solo el 1% de los trabajadores de la industria son mujeres, mientras que en puestos de 
supervisión y dirección de obras la representación es del 5%. En contraste, en las áreas 
administrativas la participación femenina es del 60%. Para fomentar la inclusión de mujeres en la 
industria, se han diseñado programas y cursos de capacitación, con un enfoque en operadoras 
de maquinaria pesada. La CMIC busca reducir el déficit de trabajadores, que actualmente es del 
40%, a través de la inclusión de mujeres en la industria. 
 
Firmarán Pacto por el Desarrollo social 
(2024-03-08, El Diario de Juarez, Claudia Valenzuela, El Diario de Chihuahua CHIH (sitio), )  

El Pacto por el Desarrollo y la Prosperidad, que será firmado por los candidatos a la alcaldía de 
Chihuahua, se centrará en el desarrollo social, según Jorge Cruz Camberos, presidente de 
Desarrollo Económico del Estado de Chihuahua. A pesar de los avances económicos en la 
ciudad, existen áreas de desarrollo social que requieren atención, como camas de hospitales, 
seguridad, vivienda y educación. El Pacto por el Desarrollo y la Prosperidad, que contiene 
recomendaciones consensuadas del sector empresarial, será firmado por los candidatos en 
mayo. Además, se ha identificado la necesidad de construir puentes vehiculares en las salidas a 
Ciudad Juárez, Aldama y Cuauhtémoc, en colaboración con la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC). 

El Diario de Chihuahua CHIH (sitio),  
 
En Querétaro la participación de las mujeres en supervisión de obras es de sólo 5%: 
CMIC 

(2024-03-07, Viviana Estrella, El Economista (sitio), )  

La industria de la construcción en Querétaro tiene una baja participación de mujeres, 
especialmente en puestos operativos. Mientras que en áreas administrativas la participación 
femenina es del 60%, en puestos operativos solo representa el 1% y en supervisión y dirección 
de obras el 5%. La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha 
implementado programas y cursos de capacitación para fomentar la inclusión de las mujeres en 
el sector, con el objetivo de reducir el déficit de trabajadores, que actualmente es del 40%. La 
representación de las mujeres en la industria de la construcción ha aumentado del 20% al 60% 
en los últimos diez años. 
 
Adeudan 300 mdp a constructores de CMIC en Veracruz 

(2024-03-07, Redacción, Vanguardia VER (Sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Veracruz, 
Rafael Fernández Sánchez, informó que desde la administración del priista Javier Duarte de 
Ochoa les adeudan 300 millones de pesos. Este adeudo afecta a 45 socios de CMIC Veracruz-
Centro. Actualmente existe el compromiso de saldar la deuda que se tiene desde hace más de 
10 años por las fallas financieras en la administración de Duarte de Ochoa. Fernández Sánchez 
también mencionó que se han suspendido 17 obras en carreteras en la zona Veracruz-Centro 
debido a problemas presupuestales. 

Crónica de Xalapa VER (sitio), En paréntesis CDMX (sitio),  
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Ya hay ofrecimiento de pago para agremiados de CMIC: Rafael Fernández 

(2024-03-07, Redacción, Más Noticias VER (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) delegación Veracruz ha 
informado que la Secretaría de Finanzas y Planeación (Sefiplan) ha ofrecido pagar una parte de 
los 300 millones de pesos que adeuda a cerca de 45 agremiados de la CMIC. Sin embargo, la 
Sefiplan ha solicitado que se presente una demanda para obtener una orden judicial que permita 
el pago. El Presidente de la CMIC delegación Veracruz, Rafael Fernández de Lara Sánchez, ha 
expresado su confianza en que se pueda liquidar la mayor parte de la deuda en los próximos tres 
meses. Además, la CMIC enfrenta suspensiones de obras por razones presupuestales de la 
Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), lo que afecta a los 
trabajadores y sus familias. 
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